
El angelino Brayan Jara, y los loti-
nos Walter Chaparro y Joaquín 
Campos, fueron convocados por 
la federación para disputar el cer-
tamen juvenil, que se desarrollará 
en julio en pistas peruanas.

Tres talentos de la 
Región serán parte 
del Sudamericano 
U20 de Lima

DEPORTES PÁG.14

FOTO: ARCHIVO / IND

Autoras de “Arriba en  
el escenario”: “REC  
es un referente en la 
producción de festivales”
En este trabajo, las periodistas Claudia 
Montecinos y Javiera Calderón abordan en 
casi 30 años de música en vivo en Chile, 
con anécdotas, recuerdos, pero también 
una mirada crítica del negocio.
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12
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Banca en alerta por 
proyecto que borra 
deudas en pandemia
Ausencia de información para la banca 
podría desembocar, eventualmente, en 
aumento del costo de los créditos. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Cómo identificar  
a tiempo los  
síntomas de Pims
CIUDAD PÁG.8

Cómo se realizaron 
actos de cambio de 
mando en la Región  

EN VARIAS COMUNAS CONTINÚAN ALCALDES, PERO EN OTRAS ASUMEN NUEVAS CARAS

      Un día clave se vivió ayer en las munici-
palidades de la Región, con las ceremonias 
de cambio de mando. En Concepción y 
Talcahuano seguirán los alcaldes Álvaro 
Ortiz y Henry Campos, respectivamente, 

pero cambiaron mucho sus concejos. 
   En San Pedro, asumió Javier Guíñez, 
quien prometió terminar proyectos incon-
clusos de gestión anterior. En Hualpén, 
Miguel Rivera sucederá a Katherine Torres 

-no asistió a la ceremonia- y quiere dejar 
atrás las polémicas que ha vivido la comu-
na. Por su parte, Santa Juana y Hualqui 
renovaron sus alcaldes tras décadas. 

Autoridades plantearon algunos de los desafíos para sus gestiones.  

POLÍTICA PÁGS.4 A 7

EDITORIAL: LA DIGITALIZACIÓN DEL ESTADO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JORGE CONDEZA NEUBER 
Ingeniero Comercial

El sistema presupuestario está com-
puesto por un programa financiero 
de mediano plazo y por presupuestos 
anuales que asignan recursos globa-
les a sectores considerando priorida-
des que cada gobierno establece. 

En junio la Dipres establece un mar-
co preliminar de distribución sectorial 
y regional. Luego las instituciones pre-
paran sus presupuestos y los presen-
tan, para que el Presidente y el Minis-
tro de Hacienda decidan lo que se en-
vía al parlamento antes del 30 de 
septiembre el que da su autorización 
antes de Diciembre y la Dipres lo pone 
en práctica. 

El artículo 73 de la ley 19175 esta-
blece que el presupuesto del Gobier-
no Regional constituirá la expresión fi-
nanciera de los planes y programas de 

zón de fondo : todo el proceso de cons-
trucción del presupuesto es un tongo. 
Obligan a listar proyectos, revisar gas-
tos, etc, pero la asignación de los recur-
sos nada tiene que ver con la real ne-
cesidad de una región. Los fondos para 
el Gore tienen un 95% componentes fi-
jos sobre los cuales nada se puede ha-
cer. El FAR depende del gasto del Tran-
santiago (y de cuanto escondan el di-
nero en Santiago)- el FNDR es un 
monto global que decide el Presiden-
te y se distribuye en base a un polino-
mio; el dinero de los casinos depende 
de la suerte, etc 

Solo considerando que este año 
hubo una rebaja en términos reales, 
que el FNDR se rebajó un 22%; que se 
están usando los fondos acumulados 
del FAR y que hay poco dinero dispo-
nible, el aumento podría ser de un 5% 
con suerte y 10% porque alguien se 
volvió loco o muy regionalista. 

Pueden viajar a Santiago, hacer co-
misiones, contar un cuento de lucha 
desatada contra la capital y pedir lo 
que quieran. El sistema establecido 
reparte independiente de lo que cada 
uno pida. Por ahora concentrémonos 
en el ARI, el Propir y los convenios con 
los ministerios. Lo demás es realmen-
te insistir en perder el tiempo. 

( aviso: el 90% de los datos está en 
internet)

la región ajustados a la política nacio-
nal de desarrollo y al Presupuesto de la 
Nación. (No olvidar, ajustado a….)Este 
presupuesto tiene dos ítems: uno de 
funcionamiento y otro de inversión re-
gional el que contiene una variedad de 
ingresos, entre ellos los recursos de la 
ley espejo del Transantiago (FAR) el 
FNDR, los fondos de Convergencia, los 
dineros de casinos y patentes mineras 
o de acuicultura y otros. 

Otro asunto totalmente distinto lo 
constituye el proceso de coordina-
ción del gasto público que tiene que 
ver con el gasto o inversión sectorial, 
existiendo dos instrumentos: El ante-
proyecto regional de Inversión ( ARI 
- art 71 ley 19.175) y el programa pú-
blico de inversión regional (Propir- art 
73 ley 19175). El equipo de coordina-
ción del gasto público (CORGAPU) 
coordina todo esto y arman el ARI 
con la información que le trasmiten 
las instituciones públicas presentes 
en la región; todo a través de una pla-
taforma electrónica llamada Chile-
indica. Las grandes platas que llegan 
a la región tienen que ver con esto. 

Lo anterior a raíz de la petición de re-
cursos que realiza el gobierno regional 
para el 2022. Esta vez el ruego es por 119 
mil millones de pesos (47% de aumen-
to) que al igual que siempre no tiene 
ninguna posibilidad de ocurrir. La ra-

Pueden viajar a 
Santiago, hacer 
comisiones, contar un 
cuento de lucha 
desatada contra la 
capital y pedir lo que 
quieran. El sistema 
establecido reparte 
independiente de lo que 
cada uno pida.

Presupuesto, de nuevo
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Más allá del momento constitu-
yente que vive Chile, donde la con-
vención constitucional es la llama-
da a cumplir un encargo específico 
por mandato de la ciudadanía, la 
sociedad chilena se está redibujan-
do, con amplios niveles de autono-
mía respecto a los líderes políticos, 
como tal vez nunca había ocurrido 
en la historia reciente. 

La polarización del Chile actual 
es muy fuerte, sin embargo, las dis-
cusiones afiebradas siempre son 
parte del debate político; las tri-
quiñuelas de los políticos, aunque 
no sean deseables, también son 
parte de la “Real Politik”;  pero los 
epítetos belicosos y ofensivos no, 
ellos constituyen precisamente la lí-
nea roja, y obviamente la violencia 
física, o la invocación o apología de 
ella, cruzan dicha línea.  La demo-
cracia permite todas las ideas, ob-
jetivos de política pública o formas 
de vida, salvo cuando la coacción o 
violencia física es el medio para lle-
gar a ellas.  La democracia nunca 

Habrá tantas ideas para construir 
Chile como personas habiten nues-
tro hermoso país.  No existen fór-
mulas mágicas, y eso es lo lindo de vi-
vir en sociedad: que la sociedad la 
construimos entre todos, sin embar-
go, si no se fijan mínimos civilizantes, 
y dejamos la vida en sociedad entre-
gada a la ley del caos o a la ley del más 
fuerte, nada de lo que se haga se po-
drá construir sobre bases sólidas.

puede tolerar la violencia como for-
ma de acción política. 

Los últimos años hemos visto per-
sonas quemando ciudades, saquean-
do locales comerciales (grandes, me-
dianos y pequeños), destruyendo 
mobiliario urbano, o vandalizando 
patrimonio histórico, bajo la excusa 
de la protesta social (incluso algunos 
los mal denominan “presos políti-
cos”); hemos visto como un Conce-
jal (Tiltil, 04-06-2021) hace un lla-
mado a realizar un femicidio “para 
salir del aburrimiento, y más allá de 
ser Trending Topic en RRSS por algu-
nas horas, podrá asumir el cargo sin 
inconveniente en los próximos días; 
en fin, hemos visto como se defien-
den las tomas (incluso ello está for-
malmente incorporado en un pro-
grama presidencial), que legalmen-
te son un delito (usurpación), 
diciendo que constituyen una “ex-
presión política”.  

Llegó el momento que como socie-
dad, más allá de algún acuerdo polí-
tico determinado, fijemos otro 

“Acuerdo de Mínimos Comunes”, uno 
que no es pasajero y no tiene que ver 
con la pandemia, uno que no distri-
buye beneficios sociales y no distin-
gue edad ni posición social: La violen-
cia, bajo ninguna circunstancia, pue-
de ser aceptable como camino para 
la acción política ni para la obtención 
de beneficios del Estado, quien la 
ejerza se pone al margen de la socie-
dad y será rechazado por ella.  

Los otros mínimos 
comunes

Ayer asumieron su cargo los 
nuevos alcaldes y concejales 
electos y reelectos para el pe-
riodo 2021-2025. 

En redes sociales se comen-
taba la renovación de rostros 
y sectores políticos; la reelec-
ción de algunos y las aspira-
ciones a un mayor empodera-
miento local, en aras de la des-
centralización. 
 
Cristian Quiroz  
(@Cristian_Quiroz) 
Las municipalidades son las 
instituciones públicas más cer-
canas a la gente. Su rol es clave 
y necesario, El mayor de los 
éxitos a las alcaldesas, alcal-
des, concejales y concejalas 
que hoy asumen este tremendo 
desafío. Aguante la descentra-
lización, vamos por gobiernos 
locales. 
 
Marlen Pérez Cartes  
(@marlenperez2021) 
El mayor de los éxitos a todos 
los alcaldes/as y concejalas/es 
electos, que hoy asumen. Con-
fío en que cada uno de ellos co-
locará todas sus capacidades y 
esfuerzo para trabajar en 
unión por el desarrollo de sus 
comunas, colocando siempre 
en el centro a las personas. 
 
Egon Schmidlin 
(@Egon_Schmidlin) 
Natural que varios alcaldes es-
tén asustados si hoy asumen 
los concejos municipales don-
de ya no tienen mayoría y pue-
den ser fiscalizados sin proble-
mas. 
 
Diputada Joanna Pérez 
(@joannaperezolea) 
Un cariñoso saludo a las alcal-
desas y alcaldes, concejalas y 
concejales que hoy asumen sus 
cargos a lo largo y ancho de 
Chile. ¡Mucho éxito! 
 
Sergio Toro 
 (@yuriflame) 
Hoy asumen nuevos alcaldes y 
alcaldesas, luego gobernado-
res(as) regionales. Qué impor-
tante sería que los nuevos equi-
pos fueran concursados y que 
esos concursos fueran amplia-
mente divulgados a la ciuda-
danía.

#FUE TENDENCIA



Opinión
Diario Concepción Martes 29 de junio de 2021 3

EDITORIAL

P
erfeccionar y modernizar el registro de 
empresas y sociedades es fundamental 
para impulsar el emprendimiento en 
Chile. Junto a políticas de capacitación 
e impulso a la creación de nuevos nego-
cios, como también el necesario fomen-

to financiero a los emprendedores, son claves las fa-
cilidades para la puesta en marcha de nuevas empre-
sas. En medio a la crisis sanitaria y las necesarias 
restricciones para controlar la pandemia, miles de per-
sonas encontraron nuevas formas de generar ingre-
sos para sus hogares. De hecho, el año pasado la crea-
ción de empresas alcanzó un máximo histórico des-
de que se tienen registros, con un alza de 14,4% 
respecto a 2019, según datos del Ministerio de Econo-
mía, Fomento y Turismo.  

Fueron 158.586 nuevas empresas y sociedades en 2020 
y, de ese total, 134.769 correspondieron a operaciones rea-
lizadas bajo el Régimen Simplificado. Es decir, el 85% de 
las empresas fue constituida bajo la modalidad “Empre-
sa en un día”, orientada a los pequeños emprendimien-
tos y que permite realizar los trámites de manera senci-
lla y sin costo. En plena pandemia, el país registró un ré-
cord de creación de empresas, alcanzando la cifra de 434 
nuevas empresas por día en 2020. 

Claro está que una cosa es crear una empresa y otra 

La digitalización del Estado

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Igualdad de derechos 
  
Señora Directora: 

¿Y si soñamos con un Chile en 
donde no existan las minorías, en 
dónde cada ciudadano libremente 
puede decir quien es y como pien-
sa y no ser discriminado por aque-
llo? A la intolerancia, al odio y a la 
discriminación se le responde con 
orgullo. Debemos seguir trabajan-
do por una ciudad plural e inclusi-
va, en la que se valore y respete la 
diversidad, sigamos trabajando en 
la igualdad de derechos y la tole-
rancia como faro que nos queda 
muchísimo por hacer.  

 
Victoria Abarzúa 
 
Candidaturas 
  
Señora Directora: 

Los derechos de las personas en 
una sociedad libre están anclados 
en la institución de la propiedad. 
Sin propiedad privada no puede 
haber derechos ni libertades. Un 
ejemplo práctico es la facultad de 
las personas a expresarse libre-
mente, a asociarse con otros y a 
participar en los procesos políti-
cos. Si no existiera la propiedad 
privada, si algún gobierno contro-

lara todos los recursos, ¿cómo po-
drían los candidatos preparar una 
campaña electoral? Para comuni-
car su mensaje, deben arrendar se-
des, imprimir folletos y difundir 
sus puntos de vista. Por lo que, si el 
gobierno posee todos los lugares 
de reunión, controla el suministro 
de impresión y administra los me-
dios de difusión, le sería posible 
impugnar alguna campaña, en es-
pecial la de quien sea crítico de 
este o sus políticas. Si los ciudada-
nos no tuvieran la propiedad de su 
propia persona, no habría impedi-
mentos para evitar que el gobierno 
silenciara a sus opositores, censu-
rándolos o incluso arrestándolos. 

Sin propiedad, no hay justicia. 
La libertad de expresión junto con 
la capacidad de los medios para re-
portar y comentar en base a sus 
propias definiciones sin la inter-
vención de los gobiernos constitu-
ye una de las mayores proteccio-
nes de la sociedad civil.  

 
Martín Durán F.  
 
Cambios de partidos 
  
Señora Directora: 

Que una persona tiene la liber-
tad para cambiarse de partido 

político cuando quiera, la tiene, 
pero en el caso de un parlamen-
tario, que fue elegido por electo-
res, que lo fueron a votar un día  
domingo, siendo parte del Parti-
do Radical en el año 2013,  y des-
pués en el año 2017 se cambia a 
Independiente para la presiden-
cial, y ahora en estos días se de-
clara militante del Partido Pro-
gresista de MEO... surge la pre-
gunta del millón de votos... 

¿Por qué un parlamentario vi-
gente, que renuncia a su partido, 
bajo el cual fue elegido por los elec-
tores, para inscribirse en otro par-
tido político, no renuncia también 
a su cargo parlamentario “ipso fac-
to”, como respeto a sus electores  y 
se va del Congreso y se presenta a 
candidato en la próxima elección, 
por su nuevo partido ? 

Todo lo anterior, el renunciar y 
cambiarse, y volver a cambiarse de 
partido, sin darle alguna explica-
ción a los electores que lo eligieron 
y mandataron para que los repre-
sente en el Congreso, grafica abso-
lutamente la paupérrima impor-
tancia que la Familia Política & 
Asociados en pleno, le asigna a la 
opinión de los electores. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

es mantenerla en el tiempo. Para esa etapa — posterior 
a la constitución de una compañía — es que deberán ac-
tuar las diversas herramientas de fomento y apoyo, prin-
cipalmente a los emprendimientos de menor tamaño. Por 
ello es decisivo que el país trabaje para modernizar y me-
jorar el funcionamiento del sistema simplificado de cons-
titución, modificación y disolución de sociedades comer-
ciales, que es ampliamente utilizado por las micro, pe-
queñas y medianas empresas.  

Más que nunca se hace necesario, además,  transfor-
mar al Registro de Empresas y Sociedades en una plata-
forma global, permitiendo que no solo sea un medio para 
constituir nuevas empresas, sino que permita el acceso 
a trámites y servicios que sean necesarios y de utilidad 
para comenzar a desarrollar sus actividades, así como du-
rante la ejecución de su giro. Un proyecto de esa natura-
leza está hoy en manos de la Cámara Baja. Es necesario  
agilizar la digitalización del Estado, para así promover la 
inversión y políticas orientadas al emprendimiento.

En plena pandemia, el país 
registró un récord de creación de 
empresas, alcanzando la cifra de 
434 nuevas empresas por día en 
2020. Es decisivo modernizar y 
mejorar el funcionamiento del 
sistema.

¡
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“Porque pese a que existe cierta tranquilidad, la llegada de nuevas cepas puede comprometer 
nuestro futuro. Si nos quedamos en casa, haremos que esto pase rápido y podremos recuperar con 

antelación todo el tiempo que hemos perdido”.

Mariana Rebolledo, profesora de Lenguaje

#MeQuedoEnCasa

destaca la irrupción de 
dos concejalas del 
Partido Ecologista 
Verde (PEV).

En la comuna 
de Concepción 

por segundo periodo 
consecutivo y desde 
hoy trabajará con un 
Concejo práctiamente 
nuevo.

Henry Campos 
será alcalde

Concepción y Talcahuano: 
mantuvieron alcaldes, 
pero cambiaron concejos 

MUNICIPIOS REALIZARON AMENAS CEREMONIAS DE ASCENSIÓN

Pese a que no hubo sali-
das de alcaldes, en Concep-
ción y Talcahuano de igual 
manera se realizaron las ce-
remonias de cambios de 
administración. ¿El objeti-
vo? Dar la bienvenida a los 
nuevos concejales que asu-
mirán por los próximos tres 
años y cinco meses. 

En Concepción, la reu-
nión se llevó a cabo en el Sa-
lón de Honor Municipal, 
Carlos Contreras Maluje, 
con un aforo reducido y res-
guardando todas las medi-
das sanitarias por el con-
texto de salud que vive el 
país debido a la pandemia. 
Además, la cita fue trasmi-
tida vía streaming. 

El alcalde reelecto, Álva-
ro Ortiz Vera, como las y 
los 10 concejales electos, 
realizaron el juramento o 
promesa de observar la 
Constitución y las leyes, 
prometiendo cumplir con 
fidelidad las funciones pro-
pias de sus respectivos car-
gos, de los que serán res-
ponsables hasta 2024 gra-
cias a la elección 
democrática realizada en 
mayo pasado. 

De esta manera, según 
quedó constatado en el 
acta del nuevo Concejo Mu-
nicipal, la junta quedó con-
formada de la siguiente ma-
nera: Álvaro Ortiz (DC), 
como alcalde vigente, y los 
concejales: Andrea de la Ba-
rra (PEV), Olimpia Riveros 
(PC), Daniel Pacheco (RN), 
Boris Negrete (DC), Jaime 
Monjes (DC), Claudia 
Arriagada (Igualdad), Na-
dia Garrido (PEV), Valenti-

Ambos cuerpos colegiados tuvieron renovación casi total (cerca de 
un 80% de rostros nuevos). Traspasos de mando marcados por 
desarrollarse con absoluta tranquilidad. En Talcahuano, Henry 
Campos (UDI) contó con ilustres acompañantes.

 FOTO: SAMY AKIKI / MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

na Pavez (UDI) y Emilio 
Armstrong (UDI). 

 
Apoyo gremialista 

Talcahuano es la única 
comuna de la Provincia de 
Concepción que el oficia-
lismo lidera y es por eso, 
que en pleno asistieron a la 
investidura de ese jefe co-
munal, a pesar que se trata 
de una reelección. 

Y es que Henry Campos 
estuvo acompañado por 
connotados militantes de 
la UDI de la Región como lo 
son el intendente Patricio 
Kuhn y los diputados Sergio 
Bobadilla, Iván Norambue-
na y Enrique van Ryssel-
berghe, estos últimos bus-
carán un escaño senatorial 
en los comicios de noviem-
bre próximo. 

En la ceremonia, Campos 
sostuvo que “hay que tener 
una mirada enfocada en la 
sostenibilidad para avan-
zar hacia el futuro. Ese futu-
ro para los que vendrán, por 
lo que hay que trabajar en-
tre todos en conjunto para 
tener éxito y hacer lo nece-
sario para entregar una me-
jor calidad de vida”. 

La autoridad, hizo refe-
rencia a la situación fami-
liar que está viviendo, pues-
to que su hermano Celsor 
lleva más de 40 días conec-
tado a ventilación mecáni-
ca producto del Covid. “No 
son días fáciles, pero tene-
mos la fe en que se va a re-
cuperar”, dijo.  

“Hay que trabajar con la 
mejor voluntad, ya que es-
tán representando a sus ve-
cinos, hoy se transforman 
en concejales y también en 
autoridades. Le pido que 
trabajen con las mismas ga-
nas que lo hicieron duran-
te la campaña”, fue el lla-
mado realizado por Cam-
pos al término de la 
ceremonia.

NUEVO 
CONCEJO 
MUNICIPAL de 
Concepción en 
pleno.

Daniel Núñez D. /Marcelo Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL NUEVO CONCEJO Municipal de Talcahuano estará encabezado por el alcalde Henry Campos.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO
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Guíñez asumió en San Pedro de La 
Paz apuntando a una serie de desafíos

ALCALDE ELECTO DESTACÓ QUE SE ENCARGARÁ DE TERMINAR PROYECTOS INCONCLUSOS DE LA GESTIÓN ANTERIOR

En la Biblioteca Municipal de San 
Pedro de La Paz se llevó a cabo la ce-
remonia de cambio de administra-
ción. Tras tres periodos (permiti-
dos por la ley de reelecciones) al 
frente del municipio, el ahora ex al-
calde, Audito Retamal (PPD), dejó 
su lugar al nuevo alcalde, Javier 
Guíñez (Indepe.). 

El cambio de mando estuvo mar-
cado por desarrollarse con mucha 
tranquilidad y con un importante 
apoyo popular al nuevo jefe muni-
cipal, quien expresó cuáles serán 
sus primeros desafíos como máxi-
ma autoridad comunal. 

“Agradezco el apoyo y el cariño 
que me han demostrado durante 
mucho tiempo. Conozco a la ciuda-
danía y he visto esperanza en lo que 
podemos hacer. Trataremos de ser 
intérpretes de esa esperanza y tra-
taremos de hacer bien las cosas”, in-
dicó Javier Guíñez. 

Preocupación por la conectividad y el medio ambiente, serán parte de las prioridades del nuevo 
gobierno municipal. Además, el alcalde buscará trabajar unido junto al Concejo Municipal.

FOTO: MUNICIPALIDAD SAN PEDRO DE LA PAZ

Agregó que, una de sus principa-
les preocupaciones ha sido la co-
nectividad de la comuna. “Vamos a 
enfrentar esta problemática desde 
un punto de vista macro y tratando 
de solucionarlo como comuna y 
como Gran Concepción. Ya lo esta-
mos trabajando con los otros alcal-
des. Queremos darle prioridad con 
inversión para mejorar un tema que 
nos aqueja por mucho tiempo. Te-
nemos el apoyo de muchas autori-
dades. Además, debemos estar a la 
altura en la lucha ambiental y ser ac-
tores permanentes en esta mate-
ria”, sostuvo. 

Sobre los proyectos que quedan 
pendientes de la gestión anterior, 
el alcalde señaló que deben dar con-
tinuidad a los proyectos estatales 
para trabajar con orden. “Tenemos 
que gestionar para impulsar temas 
relevantes y ejecutar lo que nos co-
rresponde. Como municipalidad de-
bemos gestionar muchas cosas con 
el Estado. Vamos a iniciar y resolver 

temas con mirada de futuro. La gen-
te tiene que saber que vamos reali-
zando en este camino”, dijo. 

 
El nuevo Concejo Municipal 

Respecto a la conformación del 
nuevo Concejo Municipal, el alcal-
de que tendrá hoy su primera jorna-
da al frente de la comuna, indicó 
que está optimista de la relación 
que se puede forjar con todos los 
concejales. 

“Hay nombres electos de todos 
los colores políticos. Ellos son acto-
res sociales y políticos que tienen 
mucho que decir. Los invité a que 
trabajemos juntos y sean actores 
permanentes para forjar un traba-
jo unido. Podemos tener posiciones 
diferentes, pero en los temas co-
munes tenemos que estar de acuer-
do. Nuestra agenda es abierta y de 
transparencia. Lo que queremos es 
hacer crecer a San Pedro de La Paz”, 
comentó Javier Guíñez. 

Marcelo Bersano (PR), nuevo 

concejal se manifestó “contento de 
asumir este nuevo desafío. No será 
fácil remover los 12 años de la ges-
tión anterior, pero nos vamos a acer-
car a la gente para que nos conoz-
ca y para que juntos podamos cons-
truir un San Pedro de La Paz 
desarrollado por lo que los vecinos 
necesitan”. 

Por su parte, Camila Ortiz (Inde-
pe.), concejala nueva sostuvo que “es 
una candidata joven que viene de los 
movimientos sociales. Queremos 
imponer un sello municipal trabaja-
do en el territorio. Nos interesa im-
pulsar protección a nuestros recur-
sos naturales, fomentar el cuidado 
y protección de las mujeres, entre 
otras propuestas. Lo importante es 
que se entienda que la ciudadanía 
tiene poder y se genere un cambio 
siempre pensando en el bienestar de 
nuestra comunidad”, expresó.

EL NUEVO CONCEJO Municipal 
dirigido por Javier Guíñez, nuevo 
alcalde.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tras 3 periodos. Fue alcalde 
desde 2008 hasta el 
domingo, día en que dejó 
oficialmente el cargo.

Audito Retamal 
dejó el municipio
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Con hincapié en el futuro, asume 
nueva gestión municipal en Hualpén

EN LA ACTIVIDAD, RESURGIÓ LA FIGURA DEL EX ALCALDE MARCELO RIVERA

Puntual y de riguroso azul llegó 
hasta el Concejo Municipal de Hual-
pén quien minutos más tarde asumi-
ría como el nuevo jefe comunal, Mi-
guel Rivera. 

Al interior, lo esperaba el nuevo 
cuerpo de concejales con varias caras 
nuevas, pero todos con un factor co-
mún; querer dejar el pasado atrás y 
cambiar el futuro comunal. 

Durante su discurso de juramen-
to, Rivera sostuvo que “debemos ver 
con urgencia nuestro plan regulador 
y no dejar abandonado a nuestros 
humedales. Traer inversión pública, 
lograr dos millones de pesos en cua-
tro años y medio de gestión es im-
presentable. Además, debemos 
comprometernos a una relación 
más amigable con el concejo, a de-
jarnos de pelear”. 

A la salida de la ceremonia, Miguel 
era esperado por su padre, el ex jefe 
comunal Marcelo Rivera, quien se-
ñaló que “él ya tuvo una experiencia 
de campaña y desde esa armó su es-
trategia. Uno siempre colabora con 
las amistades, pero las grandes deci-
siones las tomó mi hijo”. 

Tal como lo pidió la nueva autori-
dad, entre los concejales existe la 
disposición a trabajar en el proyec-
to presentado. “Debemos hacer esto 
con mayor profesionalismo y vamos 
a estar en el ojo de la opinión públi-
ca y de los vecinos, queremos traba-
jar en conjunto por un nuevo perio-
do para la comuna”, dijo Romina 
Medina, concejal (PEV). 

Mientras que Matías Rifo (Ind pro 
PI) detalló que “es necesario reto-
mar las confianzas con las personas 
y las organizaciones sociales, son 
las personas quienes deben retroa-
limentarnos”. 

Rosemarie Aranguiz (RN) expresó 
que “los vecinos nos dieron una se-
ñal y no debemos enfocarnos en las 
peleas, sino que en las necesidades 
de la comuna”. 
 
Despedida con críticas 

Si bien la saliente alcaldesa Kathe-
rine Torres no asistió al juramento 
de las nuevas autoridades, emitió 
una despedida en las redes sociales 
de la comuna. 

Con críticas se despidió la ex jefa comunal, mientras que la administración que liderará Miguel Rivera 
pretende dejar en el recuerdo lo ocurrido en el pasado y las constantes polémicas entre autoridades.

“Espero que quienes regresen al 
municipio hayan tenido el suficiente 
tiempo para reflexionar respecto a 
cómo se trabaja. Las malas prácticas 
del pasado no pueden volver a repe-
tirse, no sería justo que traicionaran 

la confianza, valores y principios de 
los hualpeninos que creyeron en 
ellos”, expresó Torres. 

“No hemos tenido absolutamen-
te ninguna facilidad durante este 
tiempo, ya sea de información o co-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

municación, ni nada. Me alegro que 
nos hayan pasado el estado financie-
ro de la Municipalidad hoy (ayer), 
esto es parte de la costumbre de lo 
que no se debe hacer y seguir respi-
rando por la herida no tiene sentido”, 

respondió Miguel Rivera. 
Wanda Riquelme (PPD) quien lo-

gró la reelección apuntó a que “esos 
dichos son de mal gusto, debería irse 
con dignidad y dejar a la comuna en 
paz, sólo se dedicó a destruir a Hual-
pén. Ahora, nosotros estamos con 
una nueva disposición para ver flore-
cer a la comuna”. 

El concejal Carlos Ruminott (PL) 
que apoyó a Torres durante su cam-
paña pidió rescatar lo bueno de la an-
terior administración. “Debemos re-
forzar lo bueno como abrir espacios 
a sectores que estaban descuidados e 
invisibilizados como la juventud, in-
clusión, el deporte, entre otros”. 

El ex alcalde Marcelo Rivera opi-
nó que “el manual de lo que no se 
debe hacer en la administración pú-
blica lo escribió la alcaldesa salien-
te, así que eso se entregó gratis y no 
creo que lo copie”.

EL NUEVO 
CONCEJO 
mantendrá su sesión 
los días miércoles, a 
las 11 horas.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Debemos hacer esto con mayor 
profesionalismo y vamos a estar 
en el ojo de la opinión pública y 
de los vecinos”.
Romina Medina, concejal (PEV)

“Es necesario retomar las 
confianzas con las personas y  
organizaciones sociales”.

Matias Rifo, concejal (Ind pro PI)

FRASE

“Los vecinos nos dieron una 
señal y no debemos enfocarnos 
en las peleas, sino que en las 
necesidades de la comuna”.
Rosemarie Aranguiz, concejal (RN)
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Tras décadas Santa Juana y 
Hualqui renuevan alcaldes

Tuvieron que pasar 20 
años con el DC Ángel Castro 
al mando de Santa Juana y 12 
con el también DC Ricardo 
Fuentes a la cabeza de Hual-
qui para ayer se produjera el 
esperado cambio, ratificado 
por la comunidad en las elec-
ciones, que permitió la llega-
da de dos independientes: 
Ana Albornoz, la primera 
mujer que en la historia de 
Santa Juana liderará a la co-
muna y del Jorge Constanzo 
respectivamente.  

La alcaldesa Ana Albor-
noz Cuevas destacó que, “ 
este día es histórico para la 
comuna de Santa Juana, hoy 
hemos dado un ejemplo a la 
provincia, Región , al país de 
que es necesario devolver a 
la mujer al lugar en la histo-
ria que siempre debió tener. 
Lucharemos además por vi-
sibilizar nuestra comuna, 
dar importancia a los temas 
claves como Ruta de la Ma-
dera, proyectos de agua ru-
ral, nuevo hospital y otros”. 

Albornoz recalcó que “es 
muy importante el rol de la 
mujer en política. En el caso 
de Santa Juana cuidaremos 
que ningún vecino o vecina 
se sienta abandonada, que 
haya dignidad, justicia so-
cial y soluciones concretas 
para los vecinos”. 

Además asumieron los 
concejales electos; Ángel 

Castro , Jonathan Yáñez,  Víc-
tor Palma Cruces, Rodrigo 
Chandía Ramírez, Fabián Ri-
quelme Jara y Juan González 
Luengo. 

En tanto en Hualqui, Jorge 
Constazo, ex integrante de la 
tienda radical, asumió el car-
go  recalcando que manten-
drán su propuesta de trabajo, 
en base a una alta participa-
ción ciudadana para que en la 
comuna se desarrollen los 
proyectos que ellos necesitan.   

Quiere mejorar el sistema 
de alcantarillado y aguas llu-
vias, implementar un farmacia 
municipal, crear proyectos de 
reciclaje, compostaje, recupe-
rar la laguna Rayencura de Tal-
camávida y generar un eco-
parque de tres hectáreas “para 
que nuestros vecinos puedan 
hacer vida en comunidad”. 

El concejo hualquino lo 
componen: Luis Carriel 
(PCCH), Lorena Veloso 
(PRO), Gloria Valenzuela 
(PPD), Carlos Candia (UDI), 
Margarita Galán (indepen-
diente) y Juan Carlos Matus 
(independiente). 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALQUI

ASUMIERON LOS INDEPENDIENTES ANA ALBORNOZ Y JORGE CONSTANZO 

Visibilización de las comunas, mejorar problemas históricos 
como la Ruta de la Madera o proporcionar alcantarillado a la 
comunidad son parte de las metas edilicias.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Patricio Marchant retornó a la municipalidad de Lota

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN / FACEBOOK ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOTA

EL ALCALDE PATRICIO MARCHANT junto al nuevo Concejo Municipal.

Uno de los retornos en la provin-
cia de Concepción fue el que se dio 
en Lota, donde el alcalde electo, Pa-
tricio Marchant (Indepe.), reempla-
zará al ex jefe comunal, Mauricio 
Velásquez (Indepe.). 

Al asumir junto al nuevo Concejo 
Municipal, Marchant destacó que 
“este renuevo es parte de una nueva 
etapa. Vienen grandes desafíos. Hay 
un escándalo financiero que tene-
mos que resolver. Vamos a contratar 
una auditoría por 3 meses que cons-
tatará el déficit que hay en Lota. Lue-
go, tendrán los antecedentes por-
que nos dejaron en un punto crítico. 
No puede ser que recibamos un mu-

Florida y 
Arauco aún 
esperan a  
sus alcaldes

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En 31 de las 33 comunas del 
Biobío asumieron alcaldes 
este lunes. 

Eso sí, en Florida y Arauco se 
mantiene la incertidumbre 
puesto que el Tricel ordenó un 
reconteo de votos en ambas 
comunas por diferencias en 
las cifras. 

Solo en Arauco, este recon-
teo involucrará a 20 mesas, al-
rededor de 2.200 votos, lo que 
podría marcar una diferencia 
para cualquiera de los dos can-
didatos, Gonzalo Gayoso o Eli-
zabeth Maricán. 

Elizabeth Maricán sostuvo 
que este nuevo escrutinio no 
debiera generar un mayor 
cambio en los resultados fina-
les. “No debiese haber mayor 
diferencias, a lo mejor un voto 
a favor de él o a favor mío, se-
ría muy raro encontrar 20 vo-
tos en una sola mesa. Lo que se 
revisó en la Mesa 11 de Ca-
rampangue fue una verifica-
ción de votos, no que hayan 
aparecido”, dijo.  

Desde el Partido Socialista, 
tienda a la que pertenece Gon-
zalo Gayoso, consideraron que 
el dictamen del Tricel respal-
da la tesis que hubo inconsis-
tencias en los guarismos, así lo 
dijo Patricio Fierro, presiden-
te regional del partido. “Hay 
una alta carga de cargo por 
parte del TER, miramos esto 
con prudencia y cautela”. 

En Florida, son 29 las mesas 
a recontar, proceso que se rea-
lizará este miércoles por el Tri-
bunal Electoral Regional del 
Biobío. 

En ambas comunas, este lu-
nes, eso si, asumieron sus res-
pectivos concejos municipales.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ANA ALBORNOZ  es la primera mujer alcaldesa en la historia de Santa Juana.

de vacunación contra la Covid-19 
de manera sectorizada para llegar 
a la gente que no ha podido hacer-
lo por diversas razones.  

“Solo quiero pedir que el Conce-
jo respete y respalde esta gestión 
porque tenemos grandes desafíos 
para hacer de Lota una comuna dis-
tinta. Todos somos necesarios. Te-
nemos que estar a la altura de lo que 
nuestra comuna necesita.”, sostuvo. 

Junto al alcalde, asumieron los 
siguientes concejales electos: José 
Carrillo (PC), Carlos Oyarce (RN), 
Alejandro Cartes (Indepe.), Eduvi-
na Unda (PS), Mauricio Torres (PS) 
y Gabriel Fuica (PR). 

JORGE CONSTANZO aseguró que buscará dar alta participación a los vecinos en 
proyectos para la zona.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

nicipio, prácticamente, sin fondos. 
Es algo que vamos a investigar”. 

Agregó que, una de sus primeras 
medidas será seguir con el proceso 
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“Yo me cuido, no solo cuando es necesario. Salgo lo menos posible y me quedo en casa. La pan-
demia no se va ir mientras no lo entendamos. Si puedes, quédate en casa”.

Marcelo Bersano, concejal electo de San Pedro de la Paz

#MeQuedoEnCasa

REGIÓN SUMA 16 CASOS CON UN PROMEDIO DE EDAD DE NUEVE AÑOS 

“Da miedo enviar los niños al cole-
gio. Una vez que los vacunen a todos 
vamos a poder estar más tranquilos, 
aunque siempre, en mi caso, estará el 
temor que se vuelva a contagiar o que 
le de Pims”, dijo Marcela Arredondo 
madre una menor de 12 años confir-
mada como positivo al virus a inicios 
de mayo. “Tuvo una sintomatología 
muy leve. “La seguimos cuidando por-
que pueden pasar varias semanas 
para que se manifieste”, comentó.  

Como la menor un total de 22.959  
personas entre cero y 19 años de edad 
se han contagiado de coronavirus. 
Por tramos de edad, detalló la jefa de 
Salud Pública de la Seremi, Cecilia 
Soto,  entre cero y cuatro años suman 
3.705, de cinco a nueve 4.505, mien-
tras que entre 10 y 14 años suben a 
6.031 y la cifra aumenta aún más en-
tre 15 y 19 años con 8.718 contagia-
dos. Todos susceptibles a sufrir  Sín-
drome Inflamatorio Multisistémico, 
llamado Pims por sus siglas en inglés.  

Y es que el síndrome no sólo pue-
de afectar a niños y jóvenes de hasta 
19 años que han sido  positivos a co-
ronavirus, sino también a quienes 
fueron determinados contactos es-
trechos, aún sin haber presentado 
síntomas asociados a la Covid-19.  

Hasta el momento en la Región, 
según confirmó la seremi (s) de Salud, 
Isabel Rojas, se contabilizan 16 casos 
de Pims en la Región,  con nueve años 
como edad promedio entre los afec-
tados, 56% mujeres y 44 varones.  

  Según detalla el último reporte de 
Pims elaborado por  la Seremi de Sa-
lud,  el 38% de los menores presentó 
fiebre, 13% dolor muscular,  al tragar 
o beber,  mientras que en el 6% de los 
casos se repitieron molestias abdomi-
nales, respiración acelarada (taquip-
nea), tos, diarrea, dolor torácico, fa-
tiga y dificultad respiratoria.  

Síntomas a los que, según la sere-
mi (s) de Salud, todos los padres de-
ben estar atentos para que los meno-
res lo tengan estén controlados por 
equipos clínicos. De hecho se está 
trabajando con cuadrillas sanitarias 
para llegar con información del Pims 
a distintas poblaciones y empresas, 
sumando más de 550 capacitaciones 
sobre coronavirus, que contienen un 
módulo de Pims.   

La importancia de reconocer los 
síntomas es vital aseguró la epide-
mióloga de la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción, Maritza 
Muñoz. “Todo niño, de cero a 19 años, 
que ha tenido Covid-19 a partir de los 
30 días de su diagnóstico debe tener 
observación (...) Si el niño dice mamá 
me duelen las piernas o me siento 
cansado o aparecen manchas en el 

Pims y el rol de los 
padres para identificar 
a tiempo los síntomas

cuerpo, petequias, dolor de cabeza, 
cólico, diarrea, vómito es algo que 
nos debe llamar la atención”. 

 El paso siguiente, según la especia-
lista, es trasladar al menor hasta un 
centro asistencial, pues debe ser tra-
tado con corticoides “y debe quedar 
hospitalizado para su observación”. 

El síndrome, según el informe sa-
nitario,  ha generado la   mayoría de 
casos (5) en San Pedro de la Paz, se-
guido de Hualpén (2), mientras que 
Chiguayante, Coronel, Lota, Talca-
huano, Tomé, Los Ángeles, Laja y 
Mulchén, presentaron un afectado. 

De los menores enfermos 13 no 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Especialistas llaman  a estar atentos a síntomas como fiebre, 
dolor muscular, tos o petequias. Menores deben quedar 
hospitalizados y con tratamiento de corticoides.

presentaban comorbilidades asocia-
das, mientras que los otros tres casos 
tenían patologías de base. 

Hasta el momento en la Región no  
hay muertos por este concepto, pues 
con observación y atención temprana 
la evolución de los cuadros es buena,  
sólo se registra el fallecimiento de una 
menor de 11 años, proveniente de Li-
nares, que fue atendida en el Regional.  

 
Avances en el Paso a Paso  

 En las últimas 24 horas la Región 
registró 337 casos nuevos de coro-
navirus con los que se acumulan 
142.792 en la zona y se informó de  
2.336 que pueden propagar el vi-
rus. Los Ángeles presenta la mayor 
cantidad de casos activos con 292; 
seguida de 163 de Concepción y 
205 en Coronel. 

Según el análisis de la pandemia, la 
subsecretaria de Prevención del De-
lito, Katherine Martorell, a informó el 
avance de Cañete a Transición, el ini-
cio de Fase 3 para Tomé y Quilaco y 
el retroceso a cuarentena de Santa 
Juana y Florida. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

NIÑOS Y jóvenes hasta 
los 19 años pueden 
resultar afectados por el 
Pims.  
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“Trabajo tranquila. No me expongo en locomoción colectiva y lugares públicos. Así me cuido y 
también cuido a los que más quiero. Por estas razones, yo me quedo en casa”. 

Carmen Salazar, secretaria. 

#MeQuedoEnCasa

SE PROHIBIRÍA LA ENTREGA DE INFORMACIÓN DE DEUDAS DE CLIENTES

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

La banca está en alerta por 
proyecto que “borra” las deu-
das en pandemia.  

Es que la moción parla-
mentaria busca prohibir la 
entrega de información de 
deudas de clientes a los ban-
cos que se hayan hecho exigi-
bles después del 18 de octubre 
de 2019 y que estén impagas. 

El proyecto de ley lo que 
buscaría es que las institu-
ciones financieras que algu-
no de sus clientes pymes o 
personas naturales tengan 
deudas impagas posterio-
res al 18 octubre del 2019 
no sea reportadas en siste-
ma financiero. 

“Es como un borronazo de 
cualquier Dicom, o algo así 
que estuviera publicado por 
no tener al día mis obligacio-
nes, las cuentas impagas, es 
eso lo que se busca determi-
nar como ley”, planteó el 
CEO de Inversión Fácil, Cris-
tián Lecaros. 

El ingeniero comercial de 
la Universidad de Chile esti-
mó que es complejo, porque 
la banca parte buscando si 
la persona tiene alguna deu-
da bancaria. 

“Es una presión a través de 
los bancos, donde el banco A 
parte viendo que, si la perso-
na no le pagó al banco B, éste 
no le presta o le presta con 
una tasa más cara, por el ries-
go de ese cliente, pero si se bo-
rra esa información, no se sa-
brá qué cliente es o no riesgo-
so”, advirtió. 

Lecaros dijo que más allá 
que el indicador Dicom no 
sea perfecto, es una forma de 
poder mirar a los clientes, es 
una forma en que el mercado 
te evalúa en Chile.  

“Al final un cliente no ries-
goso será mirado igual que 
un cliente riesgoso y la ban-
ca mirará a todos como ries-
gosos. Tendremos que pagar 
créditos más caros justos por 
pecadores. Es un gran riesgo 
este proyecto”. 

 
Mejor limitar  
multas e intereses 

El director ejecutivo de 
Efectivo.cl, Diego Soffia dijo 
que “no es serio creer que 
porque se perdona una 
deuda nadie debe pagar, si 
no la paga el deudor debe-
rá asumir los costos el 

Banca en alerta por proyecto 
que borra deudas en pandemia
Se critica la iniciativa porque la ausencia de información para la banca, hará que ésta 
vea a todas las personas, quienes están al día y morosas, como riesgosas, aumentando 
el costo de los créditos. 

acreedor, lo que no parece 
justo. Si además limitamos 
el acceso a información y 
transparencia, se generará 
una externalidad negativa 
en cuanto al costo que de-
berán asumir buenos pa-
gadores, ya que medidas 
como esta terminan enca-
reciendo los créditos”. 

Para Soffia, una mejor idea 
puede ser limitar el cobro de 
multas e intereses a deudas 
generadas en pandemia, sin 
borrar la información corres-
pondiente. 

Es bueno considerar ade-
más que entre las transferen-
cias del Estado y retiros de 
fondos previsionales, en la 

actualidad la capacidad de 
pago en términos agregados 
ha aumentado, por lo que se-
ría más conveniente incenti-
var el pago de deudas que dar 
señales populistas de que es 
mejor no pagar.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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18 
octubre de 2019. La moción parlamentaria busca prohibir la entrega 
de información de deudas de clientes a los bancos que se hayan hecho 
exigibles después del 18 de octubre de 2019 y que estén impagas.
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CLAUDIO BASUALTO, INGENIERO MENCIÓN ECONOMÍA DE LA UDEC Y GERENTE GENERAL DE LA EMPRESA CERTIFICADA B URBANI:

Según publicaciones especializa-
das en el mundo ya son más de 3.980 
empresas B certificadas y más de 700 
en Latinoamérica, de las cuales 170 
son chilenas las que podrían represen-
tar una oportunidad para enfrentar el 
nuevo paradigma económico y so-
cial actual. 

Adicionalmente, hace apenas unos 
días acaban de lanzar la Comunidad 
B de Bíobío de la cual es parte  Claudio 
Basualto, gerente general de Urbani, 
una empresa inmobiliaria certificada 
B de la Región   

Basualto es ingeniero comercial 
mención Economía de la Universidad 
de Concepción, hizo clases en la UdeC 
y en la Universidad del Desarrollo an-
tes de transformarse en un empresa-
rio B de Biobío quien comenta algunos 
pasajes interesantes acerca de su ex-
periencia. 

- ¿Cuáles son los desafíos más re-
levantes para una empresa del área 
inmobiliaria B en Biobío? 

-Primero encontrar colaboradores 
a los que le haga sentido el propósito 
de la organización porque se trata de 
tener ganas de impactar positivamen-
te el entorno con la idea de mejorar el 
bienestar de la comunidad.  

Finalmente, las empresas u organi-
zaciones debemos tener claro nuestro 
rol social más allá de la generación de 
empleo y los meros resultados econó-
micos, ya que estos últimos solo viabi-
lizan el propósito de la empresa en el 
largo plazo. 

Lo segundo, es poder influir y moti-
var a la industria para que se sum en 
al nuevo paradigma de los negocios 
sostenibles y de triple impacto. 

Las empresas B no somos perfectas 
ni tampoco pretendemos ser las me-
jores del mundo. Nuestro propósito 
está centrado en aportar al mundo. 
En particular ahora con lo que el mun-
do y Chile están viviendo. 

Es un cambio profundo en la mane-
ra de concebir los negocios y su rela-
ción con las comunidades, el me-
dioambiente, clientes, proveedores 
donde se busca un equilibrio entre los 
impactos positivos y los resultados 
económicos, ser empresas equitativas 
e inclusivas.  

-¿Cuánto cuesta monetariamen-
te certificarse como empresa B  y 
qué tipo de instituciones realizan 

“Es un cambio profundo en la 
manera de concebir los negocios y 
su relación con las comunidades”

El empresario cuenta que se deben equilibrar impactos 
positivos y resultados económicos, además de dar con 
equipos comprometidos con el propósito y superar 
requisitos para lograr certificarse.

este servicio en la Región? 
-El costo del equipo que busca orga-

nizar  la empresa con procesos medi-
bles, crear un área de la compañía que 
tenga por foco concretar acciones B y 
luego a través de sistema B y B LAB 
postular. 

Debes responder una larga encues-
ta que te da luces para saber si tendrás 
el puntaje mínimo requerido y tras 
ello iniciar un proceso de auditoría. 

Es muy recomendable tener la ase-
soría de un experto. En el caso de Bio-

bío, está Abanza, empresa joven y con 
un noble propósito. 

En cuanto a los costos del proceso de 
certificación estos superan levemente 
los US$ 1.000 además de los honorarios 
del asesor si decides tomarlo. 

-¿Qué relación existe entre las co-
munidades B y la Responsabilidad So-
cial Empresarial? 

- El alcance del impacto, la medi-
ción, el proceso continuo de recertifi-
carse y las modificaciones en los esta-
dos de la empresa.  

-¿Qué rol cumple en la recién lan-
zada comunidad B de Biobío y 
cómo proyectas su desarrollo en la 
zona? 

- Tenemos por propósito motivar, 
educar e impactar a las empresas de la 
Región para que se sumen a un nuevo 
acuerdo empresarial, social y me-
dioambiental que busca hacer más 
sostenible, equitativa e inclusiva a la 
sociedad. 

No es necesario certificarse como 
empresa B, lo relevante es tener la 

convicción y la voluntad de contri-
buir lo que  creo debe ser el foco de la 
Comunidad B del Biobío incluyendo 
autoridades, universidades y gremios 
entre otros. 

-¿Qué lo motivó a transitar des-
de una empresa normal a una em-
presa B? 

- Fue un hallazgo descubrir con los 
años que siempre habíamos cultivado 
los preceptos de las empresas B , ya que 
desde que participé en la fundación de 
la empresa y definimos la visión y mi-
sión, teníamos puesto nuestro propó-
sito en mejorar la calidad de vida de 
nuestros clientes, así como también lo-
grar un trato justo con los proveedo-
res y dar beneficios especiales a nues-
tros colaboradores, más allá de lo me-
ramente legal. 

Nos motivaba impactar positiva-
mente nuestro entorno, nos apasiona-
ba hacer innovaciones y en 2016 nos 
enteramos de este movimiento mun-
dial y decidimos ser parte del cambio 
de paradigma empresarial.  

- ¿Cuáles fueron los principales 
requisitos para certificarse como 
empresa B? 

- En general manifestar el propósi-
to y en el aspecto legal, ampliar el de-
ber fiduciario de accionistas y gestores 
para incluir intereses no financieros. 

En cuanto a la certificación, ade-
más se evalúa y se compromete a me-
jorar los estándares de gestión y trans-
parencia y en el ámbito de la interde-
pendencia, ser parte de una 
comunidad con una declaración de 
interdependencia. 

También se debe llevar más de 12 
meses de operaciones en un mercado 
competitivo junto con estar expuestos 
a los riesgos normales de ser empresa, 
competidores, impuestos, cambios en 
el mercado.  

Respecto del requerimiento legal de 
Empresa B, la empresa debe poder, y 
estar dispuesta a cumplir el requeri-
miento legal de Empresa B y a realizar-
lo efectivamente cuando corresponda 
según su proceso de certificación. 

Existe también lo relativo a la enti-
dad con fines de lucro. La filosofía de 
las Empresas B es probar que las em-
presas pueden hacerse cargo de resol-
ver problemáticas socioambientales a 
través de su negocio. 

De este modo, entidades sin fines de 
lucro como fundaciones, ONGs, entre 
otras entidades civiles, no podrán ac-
ceder a la certificación de Empresa B 
dado que han sido creadas específica-
mente para resolver esos problemas.  

Otro ítem es el Negocio Completo y 
Distinto donde la Certificación de Em-
presa B es para negocios completos, in-
cluyendo todas las áreas de gestión de 
dicha empresa. No es posible acceder 
a la certificación de manera individual 
para sus divisiones, marcas, departa-
mentos o empresas que no tengan el 
control de su producto o servicio.

FOTO: CLAUDIO BASUALTO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Invitan a exportadores 
a webinar “Pymes 
conectadas al mundo”

MESA DE REACTIVACIÓN ECONÓMICA EJE PYME

 Que los eventuales exportadores 
de la Región del Biobío aprendan los 
pasos para salir al mundo, es lo que 
hará el ciclo de webinars que la Mesa 
de Reactivación Económica Eje Pyme 
efectuará entre el 5 y 9 de julio. 

“Pymes Chilenas Conectadas al 
Mundo” se llama la instancia que la di-
rectora ejecutiva de Corfo Biobío, Ma-
carena Vera, destacó por su objetivo.  

“Conversaremos acerca de cómo 
posicionar a las pymes de la región y 
el país en mercados internacionales. 
Para ello entregaremos información 
de manera sencilla, amigable, me-
diante un lenguaje lo menos técnico 
posible”, dijo la directora. 

En tanto, Patricia de Bernardi de 
Somos Pyme y una de las integrantes 
de la Mesa de Reactivación Económi-
ca Eje Pyme, valoró la instancia que 
proveerá de información a los em-
prendedores y emprendedoras. “Este 
ciclo es una muestra más de lo nece-
sario que es relevar el valor de la Mesa. 
El seminario será un puente entre el 
mundo público y el privado y entrega-
rá herramientas necesarias a quie-
nes deseen exporta sus bienes y/o 
servicios”, aseveró Patricia. 

El director regional de ProChile en 
Biobío, Osvaldo Marinao, quién será 
uno de los relatores del ciclo, invitó a 
los exportadores a participar. “Este ci-
clo de webinars que está realizando la 
Mesa de Reactivación Económica Eje 
Pyme es una excelente oportunidad 
para quienes deseen exportar, pues 
daremos a conocer todo lo que se re-
quiere para hacerlo y el rol que cum-
plimos las instituciones involucra-
das”, expresó el director. 

Quienes deseen participar de las 
charlas, abiertas a todo Chile, sólo 
deben ingresar al Facebook de Fo-
mento Biobío donde se realizará una 
transmisión en vivo. 
 
Programa 

Lunes 05 de julio, 15. 00 a 17.00: “Tú 
puedes exportar”: Claudio Cid (Presi-
dente Mesa Comex) y Alfredo Meneses 
(Representante de la Mesa de Reacti-
vación Económica Social Eje Pymes). 

Martes 06 de Julio, 15.00 a 17.00: 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La actividad se realizará entre 5 y 9 de julio. En la instancia 
participarán expertos en comercio exterior, Pro-Chile y el 
Comité de Desarrollo Productivo Regional Corfo Biobío.

“Rol de ProChile y Corfo para la expor-
tación”. Osvaldo Marinao (Director 
ProChile Biobío) y Macarena Vera (Di-
rectora ejecutiva de Corfo Biobío). 

Miércoles 07 de Julio, 15.00 a 17.00: 
“Rol de la banca en el proceso expor-
tador”: Marcela Méndez Cifuentes 
(Product Manager Senior Negocio In-
ternacional. Banco Santander). 

Jueves 08 de Julio, 15.00 a 17.00: 
“Transporte al momento de expor-
tar”: Danilo Oliva (Gerente zonal de 
Kuehne & Nagel) y Pablo Bluas (geren-
te de Ultramar Talcahuano). 

Viernes 09 de Julio, 15.00 a 17.00: “El 
proceso aduanero al momento de ex-
portar”: Claudio Cid (director regio-
nal de Aduana Talcahuano, Biobío, 
Maule y Araucanía).

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

 Tras casi 9 meses desde la entra-
da en vigor de la Ley de Portabilidad 
Financiera, la Asociación de Bancos 
e Instituciones Financieras presen-
tó este miércoles 09 de junio un ba-
lance sobre su implementación. De 
esta forma, se informó que la banca 
ha recibido más de 312 mil solicitu-
des, equivalentes a 153 mil clientes, 
de las cuales un 93% han sido reci-
bidas en plataformas digitales desa-
rrolladas por los bancos, lo que ha 
permitido que las personas acce-
dan y soliciten la portabilidad de 

Portabilidad: banca recibe 312 mil solicitudes
un flujo neto hacia la banca de un 9% 
del total de consultas. 

Junto con esto, los antecedentes 
disponibles sugieren que el producto 
más solicitado en portabilidad es el 
crédito hipotecario, lo que es consis-
tente con el principal atributo de esta 
ley: la “subrogación especial del cré-
dito” que elimina la necesidad de al-
zar y constituir nuevamente una mis-
ma hipoteca para un nuevo crédito, 
logrando así importantes ahorros y 
procesos más expeditos en Conserva-
dores de Bienes Raíces. ( JOP).

sus productos de manera remota, 
simple y segura. 

En términos de flujos, el primer 
mes se recibieron más de 2.900 soli-
citudes diarias en promedio, dicho 
flujo se ha estabilizado en cerca de 
500 solicitudes diarias en promedio 
en los últimos meses. Cabe señalar 
que la portabilidad es un proceso 
que ocurre principalmente a nivel de 
la banca: del total de solicitudes, un 
84% corresponde a solicitudes de 
portabilidad entre bancos y, conside-
rando todo el sistema financiero, hay 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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proceso de investigación también 
pensaron en REC. En efecto, estu-

vieron en dos de sus ediciones, 
pero “por temas de tiempo”, final-

mente no fue incluido. 
Pese a lo anterior, en momen-

tos en que se pone en duda la 
realización del evento, inclu-

so más allá de la contingen-
cia sanitaria, las autoras, 

consultadas al respecto, 
defendieron la continui-
dad del evento. 

“A partir de nuestra experien-
cia vemos al REC como un referen-
te en las producción de festivales en 
Chile, porque han logrado convocar 
a bandas muy relevantes naciona-

“En estos momentos de crisis, solo unidos podremos salir adelante. Por eso, te invitamos a que-
darte en casa, por tus vecinos, amigos, nuestros abuelos y nuestra comunidad en general”.

Catherine Siachoque, actriz

#MeQuedoEnCasa

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En los últimos años han prolifera-
do los libros en torno a la música na-
cional y ellos han retratado varios 
puntos de esta expresión popular. 
No obstante, poco se ha escrito de 
los conciertos, los grandes eventos 
que han ido en aumento en el país, 
claro, antes de la pandemia. Bueno, 
ese es el foco de “Arriba del escena-
rio”, una investigación de las perio-
distas Claudia Montecinos y Javie-
ra Calderón.  

En medio de las 209 páginas de in-
formación (hay harto archivo gráfi-
co también) se relatan variados 
eventos desde el término de la dic-
tadura cívico militar, partiendo por 
el primer megaevento  protagoniza-
do Rod Stewart hasta las recientes 
ediciones de Lollapalooza, SUE o 
Maquinaria, pasando por las histó-
ricas primeras visitas de Guns n’ 
Roses, The Rolling Stones o U2.  

Pero no todo es nostalgia, pues 
Montecinos y Calderón también 
abordan el negocio que hay alrede-
dor, las historias de las productoras 
y la venta de entradas.   

Uno de los hechos que se men-
cionan en el libro, aunque escueta-
mente, es el concierto que Cindy 
Lauper dio en Concepción en 1989, 
“un ejemplo de que en los inicios de 
la industria de los megaconciertos 
los productores no dominaban el 
rubro y, en muchas ocasiones, so-
bredimensionaban el negocio con 
malos resultados, pero también 
es una forma de destacar que en 
ese periodo se la jugaban y apos-
taban por una gran diversidad de 
artistas y escenarios”, comenta-
ron las autoras. 

Uno de los festi-
vales que 
abordan en su 
trabajo fue Flu-
vial, que se reali-
za en la región de 
Los Ríos, y que tie-
ne características 
muy similares a Rock 
en Concepción (REC). 

“Mencionamos a Flu-
vial como una de las ex-
periencias de festivales 
chilenos que van más allá 
de este formato y aprove-
chan la música como una ex-
cusa para reunir a personas 
de la industria de la música en 
un lugar distinto a las grandes 
urbes, con el objetivo de vincular-
las, generar oportunidades labo-
rales y visibilizar a Valdivia como 
una ciudad con potencial para la 
creación artística”, plantearon. 

Contaron, además, que durante el 

Periodistas abordan en su trabajo casi 30 años 
de música en vivo en Chile y en el abundan 

las anécdotas, los recuerdos, pero también 
una mirada crítica del negocio.

 FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

CLAUDIA MONTECINOS Y JAVIERA CALDERÓN, AUTORAS DEL LIBRO “ARRIBA EN EL ESCENARIO”: 

seguridad de las personas. Al co-
mienzo los eventos tendrán que rea-
lizarse en espacios abiertos, eso 
quiere decir que difícilmente se po-
drán organizar conciertos en los 
meses más fríos, además los recin-
tos tendrán que funcionar a menor 
capacidad y sería muy interesante 
si los productores buscaran nuevos 
lugares fuera de Santiago”. 

Agregaron que “es muy probable 
que la industria de los conciertos se 
vuelque a la música local, porque 
para traer a un artista internacional 
masivo es necesario coordinarse 
con otras plazas en Latinoaméri-
ca, como Argentina y Brasil, así que 
mientras esos países no controlen 
la pandemia es difícil volver al ritmo 
de visitas extranjeras al que estába-
mos acostumbradas, y ahí surge la 
oportunidad de darle espacio a la 
gran diversidad de bandas naciona-
les que existen, a quienes la pande-
mia les ha golpeado muy fuerte”. 

OPINIONES
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PRIMAL SCREAM una 
de las grandes presencias 

internacionales que ha 
tenido REC. 

les e internacionales en un evento 
que fluye perfecto y que al ser gra-
tuito integra a la comunidad, algo 
que muy pocos festivales logran de 
verdad y que no es prioridad para 
esta industria”, dijeron. 

Pero, claro, todo dependerá tam-
bién del retorno de la música en 
vivo. Montecinos y Calderón reco-
nocieron que es difícil proyectar un 
escenario, considerando la canti-
dad de casos por Covid-19. 

No obstante, comentaron que “el 
retorno de los conciertos será pau-
latino y para que eso ocurra es ne-
cesario empezar a trabajar en pro-
tocolos y probar con distintas expe-
riencias para garantizar la 

“REC es un referente en la 
producción de festivales”
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“Hoy más que nunca todos debemos ser parte del mismo equipo. Y para ayudar a cuidarnos mutua-
mente, quedarse en casa es de gran ayuda”. 

Patricio Silva, automovilista

#MeQuedoEnCasa

VOLVERÁN A MEDIRSE POR COPA CHILE

tercero del Grupo 6 con 11 puntos, de-
trás de Deportes Concepción y Osor-
no, mientras la Universidad de Chile 
fue líder del Grupo 3 con 18 unidades. 

En los octavos, el primer encuen-
tro se disputó el 15 de junio de 1994 
en el Ester Roa, y finalizó sin goles. En 
la revancha, cuatro días después, ga-
naron los azules por 4-0 con doble-
te de Marcelo Salas y otros tantos de 
Juan Carlos Ibáñez y Esteban Valen-
cia, hoy entrenador del conjunto uni-
versitario. En total, se han medido en 
seis ocasiones por Copa Chile, con 
tres triunfos para los capitalinos y 
tres empates.  

El ganador de esta llave se enfren-
tará al vencedor de enfrentamiento 
entre Coquimbo y Rangers en los 
cuartos de final. 

 
El único de Segunda 

Deportes Concepción ya sabía con 
quién se enfrentaba si lograba supe-
rar a Wanderers, pues en la previa Pa-
lestino había derrotado 5-2 a Barne-
chea para cerrar un contundente 7-2 
en el global. Los morados empataron 
y así fueron el único equipo de Se-
gunda en meterse en los octavos de la 
Copa Chile. 

El duelo de ida se jugará mañana, 

Fernández Vial y 
Universidad de Chile, 
27 años después

FOTO: ALEX CASTILLO / FERNÁNDEZ VIAL

En 1994 se enfrentaron por este mismo 
torneo, llave que terminó 4-0 para los 
azules en el global. Por su parte, D. 
Concepción es el único elenco de Segunda 
que sigue en carrera.

a las 15 horas, en La Cisterna, y la 
vuelta será el sábado, a la misma 
hora, en el Ester Roa. De momento, 
ninguno de los dos encuentros será 
televisado. 

Por Copa Chile se han medido en 
tres ocasiones, y aunque los morados 
no han logrado quedarse con nin-
gún triunfo en el tiempo reglamenta-
rio (dos empates y una derrota) en 
2010 sí celebraron ante los árabes: 
tras el 0-0, le ganaron 4-2 en la defi-
nición a penales y así accedieron a la 
final del certamen de esa temporada, 
donde cayeron en un recordado due-
lo ante Iquique, cuyo ganador tam-
bién salió desde los 12 pasos.  

Quien pase la llave entre Depor-
tes Concepción y Palestino deberá 
enfrentar al vencedor de la pareja 
que forman La Serena y Colo Colo 
por la ronda de los ocho mejores 
del campeonato. 

El último elenco de la Región en 
competencia es Huachipato, que se 
medirá con un viejo conocido en 
Copa Chile: Deportes Temuco. Y es 
que ambos elencos se han enfrenta-
do en 18 ocasiones en este certamen  
también lo hicieron en la edición pre-
via, donde los de la Araucanía elimi-
naron al acero (1-2 en Temuco y 1-1 
en Talcahuano). 

La llave comenzará el jueves a las 15 
horas en el Germán Becker de Temu-
co, y la revancha se disputará el pró-
ximo lunes en Talcahuano, también 
desde las 15 horas. 

En cuartos, el ganador de esta serie 
deberá esperar un poco por su rival. 
Ello porque aun está pendiente la lla-
ve entre Magallanes y Audax, cuyo 
vencedor jugará con Unión Españo-
la en octavos. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

vs

vs

vsPALESTINO DEP. CONCEPCIÓN

TEMUCO HUACHIPATO

U. DE CHILE A. F. VIAL

OCTAVOS DE FINAL COPA CHILE

Miércoles 30 de junio, 15 horas, estadio Municipal de La Cisterna

Jueves 1 de julio, 15 horas, estadio Germán Becker

Jueves 1 de julio, 20.30 horas, estadio El Teniente (TNT Sports)

vs

vs

vsD. CONCEPCIÓN PALESTINO

A.F. VIAL U. DE CHILE

HUACHIPATO TEMUCO

Sábado 3 de julio, 15 horas, estadio Ester Roa

Domingo 4 de julio, 15 horas, estadio Ester Roa (TNT Sports)

Lunes 5 de julio, 15 horas, estadio Huachipato-CAP Acero

Partidos de ida

Partidos de vuelta
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AURINEGROS 
superaron a Cobresal por 
penales en el norte.

Tras su gran clasificación a los oc-
tavos de final de la Copa Chile, a Fer-
nández Vial sólo le restaba conocer su 
rival. Y finalmente se dio la lógica, 
pues la Universidad de Chile se impu-
so en la revancha a San Luis (4-1 en el 
global) y se enfrentará con el elenco 
aurinegro por un lugar en los cuartos 
de final del certamen. 

Para el elenco local, lo positivo de 
medirse a los azules es que ambos 
encuentros serán transmitidos por 
TNT Sports. El primero, en Santiago, 
se jugará este jueves a las 20.30 horas, 
mientras que la revancha será el do-
mingo a las 15 horas en el Ester Roa. 
Ambos conjuntos volverán a enfren-
tarse después de 27 años, y justamen-
te sus últimos duelos fueron por la 
misma Copa Chile, en 1994. 

En esa ocasión, el torneo se jugaba 
por grupos en su etapa inicial y desde 
los octavos de final con encuentros de 
ida y vuelta. Fernández Vial terminó 
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Componen la selección 
nacional masculina que se 
embarcará el 7 de julio  
rumbo a Perú.

Deportistas
17

Del 3 al 6 de septiembre se 
desarrollará el Mundial de 
Canotaje Sub 23 en aguas 
de Portugal. 

Solo meses para 
el Mundial

Biobío cumplió en el 
Nacional de Canotaje

Con una sólida actuación se 
despidieron los deportistas loca-
les que durante el fin de semana 
disputaron el Campeonato Na-
cional de Invierno de Canotaje de 
Velocidad, en la laguna La Seño-
raza, de Laja. 

Alrededor de un centenar de 
exponentes de diversas comunas 
del norte, centro y sur del país, se 
dieron cita para protagonizar el 
certamen que comprendió las ca-
tegorías menores, cadetes, seniors 
y juniors, las últimas de las cuales 
repartieron boletos para el Mun-
dial de Canotaje de Portugal. 

Distancias de 1.000 metros, va-
rones y 500 en damas recorrie-
ron canoístas y kayakistas en em-
barcaciones individuales, quie-
nes tuvieron en la niebla presente 
en el espejo de agua un obstácu-
lo adicional, al punto que se tuvo 
que retrasar en una hora el inicio 
de la competencia hasta adquirir 
mayor visibilidad. No obstante, 
las 22 carreras del torneo se lleva-
ron a cabo con normalidad, respe-
tando las medidas sanitarias im-
puestas por las autoridades para 
evitar contagios por Covid-19. 

 
Dentro de lo esperado 

Satisfecho con el cometido de 
sus dirigidos se mostró el técnico 
regional, Gualberto Mesa, quien 
destacó algunos nombres. 

“Tuvimos un buen torneo pese 
a que  en el selectivo al mundial ju-
venil no cumplimos el objetivo, 
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Felipe Solis no pudo hacer una 
buena preparación y eso le pasó la 
cuenta. Pero Daniela Castillo 
ganó la categoría adulta con faci-
lidad. Alfonso Sota ganó Cadetes 
lo mismo que Maira Toro, quien 
no pudo competir en el selectivo 
pasado y ahora demostró su po-
tencial para aportar a la Región”, 
expresó Mesa. 

Y añadió, “muy cerca de Alfon-
so llegó Eduardo Aguilar, de Laja, 
lo que nos da para soñar en un 
buen C2 en el Sudamericano de 
fin de año. Empezaremos a traba-
jar en esa línea con el profesor 
Rolando Rill. Además al Mundial 
Arley Figuero (Laja), José Luis 
Garcés en Sub 23, Joaquín Catal-
do, Paula Gómez y Julián Cartes, 
es decir tenemos un representa-
tivo importante”. 

Finalmente, los representantes 
de Constitución lograron tres  
cupos a Portugal. En canoa,  Mi-
chael Martínez, en kayak, Cami-
lo Valdés  y Benjamín Fuentes, de 
Talca. En mujeres, la constituta-
na Belén García también clasifi-
có al mundial.

CAMPEONATO SUDAMERICANO DE ATLETISMO U-20

Una gran oportunidad para de-
mostrar toda su proyección en el 
ámbito internacional tendrán tres 
jóvenes deportistas regionales, que 
fueron nominados por la Federa-
ción Atlética de Chile para partici-
par del Campeonato Sudamerica-
no U-20 que se llevará a cabo en  
Lima, Perú, el próximo mes. 

Se trata del angelino Brayan Jara, 
quien junto a Walter Chaparro y 
Joaquín Campos -ambos pertene-
cientes al Club Juan Silva de Lota- 
serán parte de la selección que re-
presentará al país en el certamen 
que se desarrollará entre el 9 y 10 de 
julio en la capital peruana.  

Y no serán los únicos, porque a la 
cita también fue convocado como 
miembro del cuerpo técnico el en-
trenador regional, Raúl Guarda, en 
el área de medio fondo y fondo. 

 
Objetivos a la vista 

El año pasado y con apenas 16 
años, Walter Chaparro alcanzó el 
primer puesto del ránking de la 
Confederación Sudamericana de 
Atletismo, en los 2 mil metros con 
obstáculos categoría U18. Este 
2021 ni las cuarentenas han dete-
nido el trabajo del deportista, 
quien se mostró entusiasmado 

Tres talentos de la 
Región mostrarán su 
crecimiento en Lima

El angelino Brayan Jara, y los lotinos 
Walter Chaparro y Joaquín Campos, 
fueron convocados por la federación 
para disputar el certamen juvenil que se 
desarrollará el próximo mes en pistas 
peruanas.
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pero llego con mis mejores marcas 
que son 9’43 en obstáculos y 15’ 24 
en los 5 mil. Mi preparación igual ha 
estado firme, la verdad es que no he 
parado en todo este tiempo y por 
eso mi meta es ir a dejar a Chile en 
el lugar más alto posible, y mejorar 
mis tiempos. Me siento sano, así es 
que voy con todo nomas”, sentenció. 

Similar objetivo se plantea su 
compañero de club, Joaquín Cam-
pos, quien manifestó que, “estoy fe-
liz con la convocatoria, ya que des-
de que empezó la pandemia he en-
trenado en playas, cerros y el estadio 
de Lota, que está cerrado. Y ahora 
se están viendo los frutos, así es que 
espero luego poder hacer mínima 
para el Mundial U-20”, cerró. 

con la nominación.  
“Estoy contento porque se logró 

uno de los objetivos que nos ha-
bíamos planteado, no era fácil estar 
en la lista definitiva y lo consegui-
mos”, partió diciendo el atleta, que 
disputará los 3 mil metros con obs-
táculo y 5 mil metros planos. 

“Son las pruebas más difíciles, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl



Deportes
Diario Concepción Martes 29 de junio de 2021 15

Anotó Inyaco en la 
derrota de Obras ante 
Sportivo Suardi, en su 
último duelo del torneo 
federal. 

Puntos 
14

Tomás Barrios luchó pero no pudo con 
el sudafricano Anderson en Wimbledon

Dando pelea hasta el final cul-
minó la participación de Tomás Ba-
rrios (195° del ránking ATP), en el 
abierto de Wimbledon, tercer 
Grand Slam de la temporada y que 
se juega sobre pasto.  

La raqueta chillaneja se inclinó 
en la primera ronda del certamen 
inglés ante el sudafricano Kevin 
Anderson (102°) en cuatro sets, con 
parciales de 6-7 (4), 6-4, 6-4 y 7-6 (4) 
en más de tres horas de partido. De  
esta manera cerró un torneo de en-

momentos complicados que le 
hizo pasar el jugador nacional, 
quien pese a todo contó con dos 
oportunidades de quiebre que no 
pudo concretar. 

“Me desconcentré en dos juegos 
y eso me costó el partido. Contra un 
rival de esta nivel y en esta superfi-
cie, no te puedes desconectar en 
ningún momento. Pero al final ter-
miné haciendo un buen partido y él 
jugó bien. Sacó muy bien”, senten-
ció Barrios tras el compromiso.
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sueño, donde pasó de manera bri-
llante la fase de clasificaciones  en 
la que venció al estadounidense 
Mitchell Krueger, al francés Enzo 
Couacaud y al polaco Kamil 
Majchrzak, para anotarse por pri-
mera vez en un grande. 

El encuentro disputado en el 
Court 4 del All England Tennis 
Club, estuvo marcado por el servi-
cio del ex Top 5 del mundo, quien 
consiguió la friolera de 40 aces, 
con los cuales logró salir de varios 

BASQUETBOLISTA FELIPE INYACO 

Desde que apareció, Feli-
pe Inyaco se proyectó como 
un talento de exportación 
del básquetbol regional. Con 
el Deportivo Alemán cum-
plió excelentes actuaciones 
en varias competencias, in-
cluyendo el Campioni del 
Domani, y con la camiseta 
de Biobío tuvo tremendas 
actuaciones sobre todo en 
los Juegos Binacionales de 
la Araucanía. Un rendimien-
to que no pasó desapercibi-
do incluso más allá de las 
fronteras nacionales, pues 
llegó a ser parte de campa-
mentos organizados por la 
propia NBA en Estados Uni-
dos para talentos jóvenes del 
extranjero. Todo eso le per-
mitió concretar su primera 
aventura fuera de Chile: lle-
va un tiempo ya siendo par-
te del elenco de Obras 
Basket de Argentina. 

“Hace como tres meses 
aproximadamente que es-
toy acá, y hasta ahora todo 
va bien por suerte. Estoy en-
trenando con el primer 
equipo, con el que estamos 
en post temporada, y con el 
conjunto de la liga de desa-
rrollo, donde avanzamos a 
playoffs primeros en nues-
tro grupo y este fin de se-
mana disputamos el cua-
drangular final en Rosario”, 
comentó Inyaco desde Ar-
gentina. 

En dicha instancia, su úl-
timo duelo fue ante Sporti-
vo Suardi, donde su elenco 
terminó cayendo por 77-64. 
Más allá de la caída, Inyaco 
tuvo una buena actuación 
pues fue el segundo máximo 
anotador de su equipo, con 
14 puntos, solo detrás de los 
18 de Lautaro Barrios.  

En cuanto a su adaptación 
fuera de la cancha, indicó 
que también se ha desarro-

Un talento local que sigue 
creciendo en Argentina

llado de buena manera. Y que 
para que ese proceso resulte 
tal como va fue fundamental 
que conoció las instalacio-
nes del club antes de inte-
grarse de manera definitiva. 

“Actualmente, vivo en una 
casa con los demás recluta-
dos del equipo de liga de de-
sarrollo. Creo que se me 
hizo más fácil adaptarme 
porque en el verano de 2020 
vine una semana a conocer 
el club, así que por ese lado 
no se me ha hecho tan com-
plicado hasta ahora”, dijo. 

De su proyección, comen-
tó que “espero seguir hacien-
do las cosas bien acá, pues 
por la pandemia se está ju-
gando de una forma dife-
rente, con restricciones, y 
eso limita igual de cierta 
manera. He tenido minutos 
importantes, sobre todo con 
el equipo de desarrollo, y es-
pero pronto también tener 
una participación más rele-
vante con el primer equipo”. 

Tras varios meses 
en el país vecino, 
aseguró que se ha 
adaptado de buena 
forma, tanto en lo 
deportivo como 
fuera de la cancha. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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2/14 -1/12
LOS ÁNGELES
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SANTIAGO

0/12                    
CHILLÁN2/21

RANCAGUA

1/15
TALCA

5/15
ANGOL

0/12
TEMUCO

-1/11
P. MONTT
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MIÉRCOLES
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JUEVES

8/12
VIERNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Ireneo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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